

المخلص

لعل من الأمور القليلة التي تحظى باتفاق المعنيين بالشأن العراقي هو تعقيد أوضاعه وظروفه، والخراب والدمار نتيجة عقود من الاستبداد والتسلط والتخبط الاقتصادي والحروب العنيفة التي خاضها النظام الدكتاتوري السابق ضد جيل ذلك من حصار وفرض عقوبات أدت الى إصابة مناحي الحياة جميعها بالسوء والانهييار.

فضلا" عن إن العراق قد تعرض بعد السقوط في 9/4/2003 الى أعمال النهب والسلب حيث قضى على البنية مقوماته الحضارية والاقتصادية، المقرونة بإشاعة الإرهاب وفقدان الأمن والاستقرار بفعل قوى إرهابية مختلفة.

ونتيجة لتلك الظروف المعقدة، بدأت سلطة الاحتلال والمنظمتان النقدية والمالية الدوليتان (صندوق النقد الدولي و بوضع السياسات بهدف إعادة ترميم الأوضاع في العراق، وتم بموجب ذلك، تشكيل ما سمي بالهيئة الإستراتيجية العراقية في 25/ كانون الأول/ 2003، لغرض شطب ديون العراق المتركمة بنسبة 80% وعلى مراحل ثلاث ولمدة ثمان

وفي هذا الغياب شبه الكامل لدور الحكومة العراقية، بدأ التفكير بوضع برنامج مالي سمي (تقييم حاجات العراق لإدارة ، وتم تقديمه للعالم في تشرين الثاني من عام 2003 في باريس ضمن مؤتمر مدريد للدول المانحة، دون الدخول في تفاصيله بعد ذلك، حيث تم رسم السياسات التنموية التي يراد من العراق الالتزام بتنفيذها من قبل الجهات الخارجية مقترضين سقوط النظام أصبحت الساحة العراقية مهيأة للقيام بمشاريع اقتصادية دون إعطاء الظروف الأمنية أولوية في هذا المجال

وبالتالي، فقد أصدرت المنظمتان الدوليتان ما سميت (بإستراتيجية التنمية الوطنية في العراق للسنوات 2005) متضمنة عددا" من الأهداف والسياسات، أقل ما يقال عنها بأنها لم تراعى الواقع العراقي بعد السقوط، بل كانت منسجمةً المنظمتان الدوليتان من إصلاحات وتلك التي التزمت بها حكومة العراق بموجب وثيقة العهد الموقعة بتاريخ 14/9/24 بموجب هذه الإستراتيجية تم تحديد المسار الاقتصادي للعراق، فقد وجدنا من الضرورة دراستها وتحليلها وإعطاء الر سياساتها في العراق، الى جانب إعادة دراسة السياسات والإصلاحات في ضوء ما تمخض عنها خلال السنوات الثلاث الماضية مضت على إجراءات تنفيذ بعضها.

وخلال تلك الفترة، ونجزء من السياسات المرسومة للعراق في هذه الإستراتيجية قامت الجهات الخارجية والمتمثلة بالدوليتين) وفي ضوء ما تم إدراجه ضمن مواد الدستور العراقي الجديد بفقرة جديدة سميت (بتنمية الأقاليم) وعلى اللامركزي في الإدارة فقط، بهدف تنمية المحافظات المدمرة والمهشمة، فقد حاولنا في هذه الرسالة أن نناقش ذلك ، محافظة البصرة التي تعد نموذجا" للدراسة، لأنها من المحافظات المهمة للعراق، فضلا" عن أن جامعتنا تقع في هذه المحافظة العلم أنه قد تم إعداد الإستراتيجية الخاصة بالمحافظة (الإستراتيجية المحلية) في 15/10/2005.

ABSTRACT

st aspect which is concerned Iraq is the complexity of it conditions and the destruction that l its economy, as a result of wars and dictatorship besides the economic siege which has that.

ing and stealing after 9-4-2003 destroyed what was staying of economic and civil on sides rumor of terrorism, security and stability due to many factors. Therefore, the n s authority and the two international organizations (fiscal and monetary) starting to put 1 order to reconstruction and reform the conditions. According ally, a commission established called Strategic commission to reconstruction Iraq in 25-12-2003. The purpose mmission is to remove the debts of Iraq by 80%, that would be done through three stages ght years.

ing to the totally absence of Iraq government, it was started to put fiscal porgramme called " 1 of Iraq needs to reconstruction", It was announced in November 2003 in Paris and

Madrid conference for donors countries.

the period 2005-2007, the two international organizations have issued a strategy called "development strategy in Iraq for the year 2005-2007" which was included numbers of and policies.

aid, that those strategy didn't taking the status of Iraq after changing into consideration. at period and as a part of Iraq policies which have already put by the external sides and to the decentralization in management, that suggested to develop the Governorates of Iraq ed to discuss that with concentrating on Basra governorate as a mode for study, therefore esis of the study Said " The un cleared determination for the National development strategy their objectives and policies and without taking into consideration for the security s, these of course will course will hinder the development process and reconstruction of

ll this it was discussed through four chapter, and finally the suggestions and